



BOGOTÁ

**DOCUMENTO FINAL
ENCUENTROS CIUDADANOS**

BOGOTÁ CAMINA SEGURA 2025-2028

LOCALIDAD DE ENGATIVÁ



CONTENIDO

1. INTRODUCCIÓN	3
2. ALCANCE DEL DOCUMENTO	4
3. CONTEXTO DE LA LOCALIDAD	5
4. FICHA TÉCNICA DEL EJERCICIO DE PARTICIPACIÓN	9
5. OBJETIVOS ESTRATÉGICOS Y NECESIDADES DE INVERSIÓN	13
6. PRINCIPALES LOGROS EN MATERIA DE PARTICIPACIÓN	34
7. DIFICULTADES	38
8. LECCIONES APRENDIDAS	40
9. REFERENCIAS	41

1. INTRODUCCIÓN

En el marco del párrafo del Artículo 30 del Acuerdo Distrital 878 de 2023, la Alcaldía Local de Engativá presenta el documento final de los Encuentros Ciudadanos. Este documento recoge los aportes y propuestas emanadas de la comunidad durante la fase de desarrollo de los Encuentros Ciudadanos, especificando los problemas principales, causas, necesidades de inversión local y los conceptos de gasto propuestos conforme a la estructura definida por la Secretaría Distrital de Planeación.

Durante la fase de desarrollo, se llevaron a cabo diversas actividades encaminadas a fomentar la participación de la comunidad en la formulación del Plan de Desarrollo Local (PDL). Estos encuentros han sido espacios vitales de diálogo y colaboración, permitiendo a los ciudadanos expresar sus inquietudes, necesidades y propuestas para el mejoramiento de su entorno y calidad de vida. La organización y ejecución de los Encuentros Ciudadanos no estuvo exenta de desafíos, sin embargo, mediante un esfuerzo conjunto entre la administración local y la ciudadanía, se lograron superar obstáculos significativos, como la promoción y convocatoria, asegurando una amplia y diversa participación ciudadana mediante estrategias de comunicación y difusión en medios tradicionales y digitales; la logística y organización, coordinando múltiples sesiones de trabajo en diferentes ubicaciones y horarios con una planificación meticulosa; y la inclusión y diversidad, garantizando la accesibilidad y la participación equitativa de ciudadanas y ciudadanos de los diversos grupos poblacionales y diferenciales.

La participación activa de la comunidad propenderá a un impacto y aporte significativo en la formulación del Plan de Desarrollo Local donde la priorización de necesidades de inversión y conceptos de gasto se relacione con la asignación de recursos, incidiendo en que las decisiones respondan a las necesidades y aspiraciones de la comunidad. Este proceso participativo ha fortalecido la legitimidad y transparencia en la gestión pública, promoviendo un sentido de pertenencia y corresponsabilidad entre los habitantes de Engativá.

El documento final de los Encuentros Ciudadanos está estructurado de manera busca proporcionar una visión clara y coherente del proceso y sus resultados. Inicia indicando el alcance del documento, contexto de la localidad, ficha técnica del ejercicio de participación, objetivos estratégicos y necesidades de inversión donde se presentan los resultados y propuestas organizadas por mesas de trabajo y sectores, seguidos por los conceptos de gasto priorizados durante los encuentros, así mismo se cuenta con los principales logros en materia de participación, dificultades y lecciones aprendidas.

Este documento es una muestra del compromiso de la Alcaldía Local de Engativá con la participación ciudadana y el desarrollo comunitario, reflejando un proceso inclusivo y transparente que sienta las bases para un futuro más próspero y equitativo.

Angela María Moreno Torres
Alcaldesa Local de Engativá

2. ALCANCE DEL DOCUMENTO

De acuerdo con el artículo 29 del Acuerdo Distrital 878 de 2023, “*Los Encuentros Ciudadanos son un **espacio de participación ciudadana** encaminada a brindar la oportunidad para que la ciudadanía, en **diálogo y concertación** con las autoridades y la instancia de planeación local, **definan los problemas, aportes y propuestas** que serán tenidas en cuenta en la definición final de los objetivos y metas coherentes, alcanzables y necesarias que se establecerán en el **Plan Desarrollo Local.**”*

En tal sentido, el presente documento da cuenta del ejercicio de participación realizado en la localidad en el marco de los Encuentros Ciudadanos (EC), consolida el proceso de priorización ciudadana realizado en las mesas de trabajo, e identifica dificultades, aprendizajes y lecciones aprendidas. Esto permitirá generar contenidos y narrativas que serán el principal insumo para la elaboración del Proyecto de Acuerdo del Plan de Desarrollo Local, así como recoger la memoria institucional para fortalecer los futuros ejercicios de Encuentros Ciudadanos.

Aspectos Territoriales y Ambientales

Ubicación y Límites

Engativá, ubicada al norte de Bogotá, limita con Suba al norte, con el río Juan Amarillo y el Humedal Jaboque de por medio; al oriente con Barrios Unidos; al sur con Fontibón, con las Avenidas José Celestino Mutis y Jorge Eliécer Gaitán de por medio; y al occidente con los municipios de Cota y Funza, con el río Bogotá de por medio. Su topografía es mayormente plana, con una ligera inclinación de oriente a occidente, característica de un valle aluvial (Alcaldía Local de Engativá, 2024).

Relevancia Ambiental

Engativá destaca por su relevancia ambiental debido a la presencia de los humedales Jaboque, Santa María del Lago, y Juan Amarillo, además del río Juan Amarillo en su límite norte y el río Bogotá en el costado occidental. Estos cuerpos de agua son cruciales para la biodiversidad local y el equilibrio ecológico de la región. A pesar de su importancia, estos humedales y ríos han sido afectados por asentamientos subnormales que generan contaminación por vertimiento de aguas negras y basuras (Secretaría de Planeación, 2009).

Ordenamiento Territorial

La localidad se rige por un Plan de Ordenamiento Territorial (POT) en proceso de actualización, que tiene como objetivo regular el desarrollo urbano y preservar las áreas naturales. El POT de Engativá establece políticas para el uso del suelo urbano, la conservación ambiental, la movilidad sostenible y el acceso equitativo a servicios básicos (Alcaldía Local de Engativá, 2024).

Para implementar el POT, se utilizan diversos instrumentos de gestión del suelo, como Planes Parciales y Unidades de Actuación Urbanística. En términos de clasificación del suelo, Engativá cuenta principalmente con suelo urbano y de expansión urbana, sin áreas rurales significativas. Esto refleja la dinámica urbana de la localidad, donde se busca equilibrar el desarrollo urbano con la conservación del entorno natural, especialmente los humedales (Alcaldía Local de Engativá, 2024).

Usos del Suelo

El uso predominante del suelo en Engativá es residencial, aunque también existen zonas comerciales y de servicios, especialmente alrededor del aeropuerto El Dorado. Este sector, designado como la centralidad "Fontibón - aeropuerto El Dorado - Engativá" por el POT, tiene relevancia comercial a nivel regional, nacional e internacional. Otras zonas comerciales importantes incluyen los sectores de Las Ferias y Álamos, también constituidos como centralidades a través del POT (Secretaría de Planeación, 2009).

Infraestructura Urbana, accesibilidad y movilidad, sistemas de equipamiento, bienes de interés cultural

Infraestructura Urbana

Engativá presenta una infraestructura urbana desarrollada, con una amplia red de vías que facilitan la movilidad interna y externa. Entre sus principales arterias se encuentran la Avenida Calle 26, Avenida Boyacá, Avenida Ciudad de Cali, la Calle 80 y la Avenida José Celestino Mutis, Avenida calle 72, Avenida 68. Estas vías son esenciales para el transporte y la conectividad de la localidad, permitiendo un flujo vehicular eficiente y acceso a diferentes zonas de Bogotá.

Accesibilidad y Movilidad

La localidad de Engativá está bien conectada mediante el sistema de transporte público Transmilenio, con estaciones clave como el Portal 80, que sirve de punto nodal para los desplazamientos de los habitantes. Así mismo, se cuenta con SITP, el cual es un transporte masivo que mejora significativamente la accesibilidad y movilidad, facilitando el tránsito diario de miles de personas hacia y desde Engativá (Alcaldía Mayor de Bogotá, 2024).

Sistemas de Equipamiento

En términos de equipamiento urbano, Engativá cuenta con una variedad de centros educativos, hospitales, bibliotecas, parques y escenarios deportivos que brindan servicios esenciales a la comunidad. Estos equipamientos son fundamentales para el bienestar y desarrollo social de los residentes, proporcionando espacios para la educación, la salud, la recreación y el esparcimiento.

Bienes de Interés Cultural

Engativá alberga varios bienes de interés cultural, incluyendo monumentos y sitios históricos que reflejan su patrimonio cultural. Entre los más destacados se encuentran la Iglesia de Santa María del Lago y el Parque Fundacional de Engativá. Estos sitios no solo son importantes por su valor histórico y arquitectónico, sino que también son lugares de encuentro y referencia cultural para la comunidad (Instituto Distrital de Patrimonio Cultural, 2023).

Aspectos Demográficos

La población de Engativá asciende a aproximadamente 814,467 habitantes, lo que la convierte en una de las localidades más pobladas de Bogotá, representando el 10.4% del total de la población de la ciudad y ocupando el tercer puesto por población entre las 20 localidades. La dinámica poblacional muestra un crecimiento constante, impulsado por la migración interna y la expansión urbana. La estructura poblacional está conformada por una mayoría de jóvenes y adultos jóvenes, con una creciente proporción de personas mayores debido a las tendencias de envejecimiento demográfico. Del total de la población, el 52.6% son mujeres. En términos etarios, hay 33,494 niñas y niños de 0 a 4 años, 84,031 de 5 a 13 años, 191,413 jóvenes, 372,156 adultas y adultos, y 133,373 personas mayores.

Otros datos demográficos indican que hay 104,328 personas con alguna clase de discapacidad auto reportada, 29,751 personas en pobreza multidimensional, 3,190 víctimas de violencia intrafamiliar, 31,540 víctimas del conflicto armado, 316 habitantes de calle (3.3% del total de la ciudad), 37,571 migrantes y 134,165 jefas de hogar mujer. En términos de aseguramiento en salud para 2021, el 87.0% de la población está en el régimen contributivo, el 9.8% en el subsidiado y el 3.2% en el régimen de excepción. En el mismo año, se reportaron 8 casos de embarazo adolescente en niñas de 10 a 14 años y 341 casos en adolescentes de 15 a 19 años.

Estos datos fueron consolidados por la Secretaría Distrital de Integración Social - Dirección de Análisis y Diseño Estratégico el 31 de agosto de 2022 (Secretaría Distrital de Integración Social - Dirección de Análisis y Diseño Estratégico, 2022).

Aspectos Sociales

En términos de educación, Engativá dispone de una amplia red de instituciones educativas públicas y privadas que atienden a los niveles preescolar, básico, medio y superior. La cobertura educativa ha mejorado notablemente en los últimos años, aunque persisten desafíos en términos de calidad y acceso equitativo.

En salud, la localidad cuenta con hospitales de referencia como el Hospital de Engativá y diversas unidades de atención primaria que ofrecen servicios de salud integral a la población. No obstante, la demanda de servicios sigue siendo alta, lo que plantea retos en la capacidad de respuesta y la calidad de la atención.

La seguridad y convivencia en Engativá son aspectos prioritarios para la administración local. La localidad ha implementado programas de prevención del delito y promoción de la convivencia pacífica, aunque sigue enfrentando desafíos en términos de delitos comunes y violencia intrafamiliar.

La cultura en Engativá se manifiesta a través de una rica oferta de actividades y eventos que promueven la participación ciudadana y el fortalecimiento del tejido social. La localidad cuenta con bibliotecas, casas de la cultura y escenarios deportivos que fomentan el desarrollo cultural y recreativo.

En cuanto a aspectos Económicos, las condiciones de vida en Engativá varían significativamente entre sus distintos sectores, con áreas que presentan altos niveles de desarrollo y otras que requieren mayor inversión en infraestructura y servicios. El mercado laboral en la localidad es diverso, con una presencia importante de pequeñas y medianas empresas, así como de comercio y servicios. La dinámica empresarial muestra un crecimiento constante, impulsado por la ubicación estratégica de Engativá y su accesibilidad.

En resumen, la localidad de Engativá es un territorio de contrastes y oportunidades, con una infraestructura sólida, una población dinámica y una oferta variada de servicios y equipamientos. Los desafíos en términos de inclusión, equidad y sostenibilidad son constantes, pero la participación de la comunidad y la gestión efectiva de la administración local son clave para su desarrollo integral y equitativo.

4. FICHA TÉCNICA DEL EJERCICIO DE PARTICIPACIÓN

Los Encuentros Ciudadanos desarrollados en la localidad de Engativá se desarrollaron en el marco del Acuerdo Distrital 878 de 2023 y la Circular Conjunta 006 de 2024, correspondiente a la fase de alistamiento y fase de desarrollo de los encuentros ciudadanos, a través de la siguiente ficha técnica se describen aspectos esenciales del proceso:

Tabla No. 1. Ficha técnica del ejercicio de participación de los Encuentros Ciudadanos

Ítem	Descripción
a. Organización de los Encuentros Ciudadanos.	<p>En torno a la preparación para el desarrollo de los Encuentros Ciudadanos, desde la Alcaldía Local de Engativá se conformó un equipo técnico que en continua articulación con el Consejo de Planeación Local (CPL) que tiene el rol de coordinar las actividades previas, durante y posteriores a la realización de los Encuentros Ciudadanos.</p> <p>Dentro de estas actividades se encuentran:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Apoyo administrativo y logístico para el desarrollo de los Encuentros Ciudadanos - • Articulación con la Dirección Local de Educación DILE para realización de los EC en lugares estratégicos llevando a los territorios la estrategia de participación de los EC. • Socializar a la ciudadanía frente al alcance de los EC en el marco de la formulación del plan de desarrollo local. • Realizar convocatoria, así como promover la participación de la ciudadanía para el desarrollo de los EC. • Realizar el proceso de inscripción. • Sistematización de la información recopilada en los EC. • Elaboración del presente documento final. • Convocatoria de las mesas de trabajo. • Convocatoria de las mesas de concertación local. <p>De esta forma se planearon y realizaron un total de 18 encuentros ciudadanos tanto presenciales como virtuales descritos en la tabla no 2.</p>
b. Metodología empleada.	<p>Metodología propia propuesta por el Consejo de Planeación Local (CPL) de la localidad de Engativá.</p>
c. Breve descripción de la metodología.	<p>La metodología propuesta por el CPL de Engativá consistió en la generación de 18 encuentros ciudadanos desplegados en los temas:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Seguridad • Salud • Trabajo • Productividad y emprendimiento, Bienestar y cuidado • Educación • Paz y convivencia • Gobierno e Infraestructura • Hábitat, ambiente y vivienda • Arte, cultura y patrimonio • Deporte, recreación y actividad física. <p>De esta forma, cada en EC contó con una agenda que contuvo dos momentos:</p> <p>Momento 1: Instalación</p> <ul style="list-style-type: none"> • Saludo inicial • Acuerdos de participación • Contextualización (Acuerdo 878 de 2023) • Presentación inicial del diagnóstico

Ítem	Descripción
	<ul style="list-style-type: none"> ● Socialización metodología mesas temáticas (Enfoques): En este momento se ofreció a la ciudadanía participar en las mesas temáticas las cuales fueron transversales a todos los encuentros ciudadanos: <ul style="list-style-type: none"> ○ Mesa de derechos humanos ○ Mesa Poblacional ○ Mesa Territorial ○ Mesa de Género ○ Mesa Ambiental ○ Mesa Diferencial <p>Momento 2: Recolección de aportes en las mesas temáticas (Enfoques): Una vez conformados los grupos de las mesas, se procedió en cada mesa a la identificación de dolores (problemáticas) y necesidades (propuestas) según el tema del Encuentro Ciudadano y el enfoque abordado en la mesa. De cada mesa se eligió una o un delegado quien se encargó de dar un resumen de lo abordado en su mesa, una vez abordados los resúmenes de las mesas temáticas se realizaron conclusiones y se terminó el Encuentro Ciudadano.</p>
d. Asistentes.	<p>Número total de participantes de los Encuentros Ciudadanos Presenciales: <u>395</u> Participantes de un total de <u>677</u>.</p> <p>Número total de participantes de los Encuentros Ciudadanos Virtuales: <u>282</u> Participantes de un total de <u>677</u>.</p> <p>Número total de asistentes en mesas de trabajo: 140 entre miembros delegados de las mesas de trabajos, consejeros de Planeación Local, Ediles y Edilesas, funcionarios de los diferentes sectores y de la Alcaldía Local de Engativá</p>

Fuente: Alcaldía Local de Engativá, CPL.

Tabla No. 2. Desagregación poblacional de los participantes

Enfoque poblacional - Diferencial y de Género	Características	No. población participante
Edad (Años cumplidos)	12-17	3
	18-30	82
	31-50	224
	51-65	149
	66-o más	61
	No responde	158
Sexo	Hombre	245
	Mujer	432
Orientación Sexual	Lesbiana	2
	Gay	1
	Bisexual	7
	Heterosexual	677
Grupo étnico	Indígena	7
	Negro/a, Mulato/a, Afrocolombiano/a, Afrodescendiente	8
	Ninguna de los anteriores	662
Condición de discapacidad	Si	18
	No	659

Fuente: Listados de asistencia Encuentros Ciudadanos presenciales / virtuales - Elaboración propia

Tabla No. 3. Cronograma Encuentros Ciudadanos - Alcaldía Local de Engativá

Encuentro Ciudadano	Tema	Fecha / Hora	Lugar
1	Instalación EC Seguridad	13 de abril del 2024 9:00 am - 12:00 m	Colegio Distrital General Santander - Sede A
2	Salud	13 de abril del 2024 2:00 pm - 5:00 pm	Colegio Distrital General Santander - Sede A
3	Seguridad	16 de abril del 2024 5:00 pm - 8:00 pm	Teams (Virtual)
4	Salud	18 de abril del 2024 5:00 pm - 8:00 pm	Teams (Virtual)
5	Trabajo, productividad y emprendimiento	20 de abril del 2024 9:00 am - 12:00 m	Colegio Tabora
6	Bienestar y cuidado	20 de abril del 2024 2:00 pm - 5:00 pm	Colegio Tabora
7	Trabajo, productividad y emprendimiento	23 de abril del 2024 5:00 pm - 8:00 pm	Teams (Virtual)
8	Bienestar y cuidado	25 de abril del 2024 5:00 pm - 8:00 pm	Teams (Virtual)
9	Educación	27 de abril del 2024 9:00 am - 12:00 m	Colegio Tomas Cipriano de Mosquera
10	Paz y convivencia	27 de abril del 2024 2:00 pm - 5:00 pm	Colegio Tomas Cipriano de Mosquera
11	Educación	30 de abril del 2024 5:00 pm - 8:00 pm	Teams (Virtual)
12	Paz y convivencia	02 de mayo del 2024 5:00 pm - 8:00 pm	Teams (Virtual)
13	Gobierno e Infraestructura	04 de mayo del 2024 9:00 am - 12:00 m	Colegio Nidia Turbay
14	Hábitat, ambiente y vivienda	04 de mayo del 2024 2:00 pm - 5:00 pm	Colegio Nidia Turbay
15	Gobierno e Infraestructura	07 de mayo del 2024 5:00 pm - 8:00 pm	Teams (Virtual)
16	Hábitat, ambiente y vivienda	09 de mayo del 2024 5:00 pm - 8:00 pm	Teams (Virtual)
17	Arte, cultura y patrimonio	04 de mayo del 2024 9:00 am - 12:00 m	Alcaldía Local de Engativá
18	Deporte, recreación y actividad física	04 de mayo del 2024 9:00 am - 12:00 m	Alcaldía Local de Engativá

Fuente: Construido conjunto CPL - Elaboración propia

Posterior al desarrollo de los Encuentros Ciudadanos, se procedió al desarrollo de las mesas de trabajo a través del siguiente cronograma de actividades.

Tabla No. 4. Cronograma Mesas de Trabajo - Alcaldía Local de Engativá

Mesa de trabajo	Tema	Fecha / Hora	Lugar
1	Ambiente / Hábitat	27 de mayo 2024 8:30 am - 11:30 m	Salon JAL Alcaldía Local de Engativá
2	Cultura Recreación Y Deporte	27 de mayo 2024 8:30 am - 11:30 m	Salon Multiple Alcaldía Local de Engativá
3	Desarrollo Económico	27 de mayo 2024 2:00 pm - 05:00 m	Salon JAL Alcaldía Local de Engativá
4	Salud	27 de mayo 2024 2:00 pm - 05:00 m	Salon Multiple Alcaldía Local de Engativá
5	Gobierno E Infraestructura (Movilidad)	28 de mayo 2024 8:30 am - 11:30 m	Salon JAL Alcaldía Local de Engativá
6	Educación / Integración Social	28 de mayo 2024 8:30 am - 11:30 m	Salon Azul Alcaldía Local de Engativá
7	Mujeres	28 de mayo 2024 2:00 pm - 05:00 m	Salon JAL Alcaldía Local de Engativá
8	Seguridad Convivencia Y Justicia	28 de mayo 2024 2:00 pm - 05:00 m	Salon Azul Alcaldía Local de Engativá

Fuente: Construido conjunto CPL - Elaboración propia

5. OBJETIVOS ESTRATÉGICOS Y NECESIDADES DE INVERSIÓN

Una vez desarrolladas las mesas de trabajo y el proceso de sistematización se realizó el presente apartado, el cual desde los objetivos estratégicos del Plan de Desarrollo Distrital contiene la información de los Encuentros Ciudadanos analizada y consolidada en torno a: problemas principales, causas, necesidades de inversión local, conceptos de gasto y denominación de nuevos conceptos de gasto.

A continuación, se describe cada una de ellas.

Objetivo 1 BOGOTÁ SE SIENTE SEGURA

Mujeres, cuidado y prevención de las violencias

El propósito de los conceptos de gasto asociados a la prevención del feminicidio y las violencias contra las mujeres es promover, desarrollar y/o implementar políticas y programas que promuevan la seguridad y el bienestar de las mujeres, a través de la educación, la concienciación, la protección legal y el apoyo a las víctimas. Esto incluye la creación de campañas educativas para sensibilizar a la sociedad sobre la gravedad del feminicidio y las violencias de género, el fortalecimiento de los mecanismos de protección, rutas de atención a las víctimas, el establecimiento de redes de apoyo comunitario, y la mejora de la capacidad de respuesta de las autoridades para prevenir, investigar y sancionar estos delitos. El objetivo final es erradicar todas las formas de violencia contra las mujeres, promoviendo una sociedad más justa, equitativa y segura para todas.

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
Prevalencia y aumento de distintas formas de violencias contra las mujeres (violencia obstétrica, etc.); inexistencia de una ruta adecuada de atención integral; e insuficiente acompañamiento a mujeres que ejercen actividades sexuales pagadas (trata de personas). *Acoso callejero y acoso sexual, especialmente a mujeres que hacen parte de la comunidad estudiantil alrededor de las instalaciones de colegios públicos y privados, así como también en el servicio de transporte en la localidad y en algunas zonas de presencia de	*Desarticulación institucional para el abordaje integral de las violencias basadas en género, revictimización por falta de enfoque de género e insuficiente seguimiento a casos de violencia de género *Insuficiente abordaje de campañas y atención que disminuyan el acoso callejero y acoso sexual; infraestructura pública con zonas inseguras para las mujeres por falta de luminarias, mantenimiento de cámaras, etc., así como también Desconocimiento de la ley 2306/2023. *Deficiente acompañamiento y fortalecimiento de los procesos	*Acciones que complementen la ruta única de atención a las violencias basadas en género, incluyendo apoyo psicosocial y jurídico (acceso a la justicia) en horarios extendidos y complementarios, fortalezcan el plan de acción del Consejo Local de Seguridad para las Mujeres, así como seguimiento de casos de feminicidio y las violencias contra las mujeres. *Programas para prevenir y atender el acoso sexual contra las mujeres y la discriminación a personas lactantes en espacios públicos, incluyendo presencia institucional, entrega	Prevención del feminicidio y las violencias contra las mujeres	

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
recuperadores ambientales. *Estigmatización y amenazas a mujeres y procesos organizativos y comunitarios de las mujeres que promueven la protección ambiental y otros derechos	organizativos de las mujeres, y de las personas que viven en propiedad horizontal o conjuntos cerrados de la localidad para la promoción de la PPMYEG. No brindan apoyo a mujer a nivel cultural, para que representen estas, dan aportes a operadores.	de elementos para la defensa personal de las mujeres, planes de capacitación, uso de lenguaje no sexista y buen trato. * Creación de estrategias pedagógicas, comunicativas, deportivas, culturales y artísticas que faciliten la apropiación de la PPMYEG, la transformación cultural de roles incluyendo medios comunitarios y alternativos locales. * Fortalecimiento de grupos, organizaciones y redes de mujeres con el propósito que ellas sean replicadoras o multiplicadoras en los espacios sociales y comunitarios de la PPMYEG."		

Seguridad y Convivencia

El propósito de los conceptos de gasto asociados a la cultura ciudadana en torno a la seguridad, dotación y mantenimiento de equipamientos para fortalecer la seguridad y justicia, acceso a la justicia, promoción de la convivencia ciudadana y prevención de violencias a diversos grupos vulnerables es construir una sociedad más segura, justa e inclusiva. Estos gastos buscan fomentar una cultura de respeto y colaboración entre los ciudadanos, asegurando que todos tengan acceso a los recursos y servicios necesarios para su protección y bienestar. Al invertir en la dotación y mantenimiento de equipamientos de seguridad y justicia, se refuerza la capacidad de las instituciones para responder efectivamente a situaciones de riesgo y garantizar la aplicación de la ley.

Además, estos conceptos de gasto promueven el acceso equitativo a la justicia, facilitando que todas las personas, independientemente de su situación, puedan defender sus derechos y recibir el apoyo necesario. La promoción de la convivencia ciudadana y la prevención de violencias contra diversos grupos buscan crear un entorno en el que todas las personas puedan vivir sin miedo a la discriminación o la violencia. En conjunto, estos esfuerzos contribuyen a fortalecer el tejido social y a construir una comunidad más cohesiva y segura para todos sus miembros.

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (Señale SI /No según corresponda)
Desconocimiento en temas de salud comunitaria y seguridad	Falta de capacitación en temas de salud comunitaria, seguridad y cultura Falta de cultura, invasión de	Capacitación y certificación en primeros auxilios, salud comunitaria, seguridad y cultura ciudadana	Cultura ciudadana en torno a la seguridad.	

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (Señale SI /No según corresponda)
Inseguridad y uso de zonas verdes inadecuadas	espacios, consumo SPA	Campañas de promoción de cultura ciudadana y seguridad en ciclo rutas, parques y entornos escolares		
Inseguridad y falta de articulación Inseguridad	invasión zonas oscuras, falta de cámaras Falta de pie de fuerza y preparación a comunidad	Fortalecimiento y articulación de cámaras de seguridad de PH con policía, más instalación de cámaras y luminarias en puentes, zonas verdes, entornos de colegios y obras con poli sombras Fortalecer frentes de seguridad, redes ciudadanas y manzanas del cuidado con alarmas, botones de pánico y talleres de seguridad, integrando las JAC en vigilancia	Dotación, mantenimiento de equipamientos que permitan el fortalecimiento de la seguridad y justicia.	
Inseguridad, falta de comisarías y policía. Violencia en todos los sectores poblacionales sin justicia.	Falta de personal humano en instituciones y poca cultura ciudadana Desinformación, desconfianza y desconocimiento de rutas y temas legales	Implementar grupos o comisiones comunitarias de gestores de seguridad territorial y cultura ciudadana y justicia crear campañas, programas y capacitaciones sobre derechos ciudadanos, acceso a justicia, recursos, legales, acoso y victimización institucional	Acceso a la Justicia	
Comunidad violenta y estigmatización Comportamientos contrarios a la convivencia y maltrato	Falta educación, oportunidades, cultura. Desconocimiento de normas y derechos	Generar talleres y mesas de diálogo y resolución de conflictos entre entidades y colegios, PH, grafiteros, indígenas y barras futboleras Formación y promoción de solidaridad, convivencia, derechos humanos, conocimientos	Promoción de la convivencia ciudadana.	

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (Señale SI /No según corresponda)
		ancestrales, buen trato a personas con discapacidad e indígenas en hospitales y por las autoridades, buen uso de espacio público y disposición residual.		
Trata de niños, consumo SPA, violencia intrafamiliar	Descuido de entidades educativas y de seguridad	Fortalecimiento y creación de programas de prevención de violencias, drogadicción y discriminación y respeto de cada grupo poblacional, desde los colegios hasta la comunidad en general	Prevención de violencias a infancia, adolescencia, persona mayor, LGBTI, población con discapacidad y por culto y creencia	X

Infraestructura para la movilidad local

El propósito de estos conceptos de gasto es mejorar la calidad de vida de la comunidad a través de la creación de un entorno urbano más accesible, seguro y ordenado. Estos gastos buscan asegurar que los espacios públicos sean inclusivos, bien mantenidos y funcionales, promoviendo la movilidad y el bienestar de todos los ciudadanos.

La inversión en la malla vial local e intermedia urbana tiene como objetivo garantizar una infraestructura de transporte robusta y eficiente, que facilite el desplazamiento seguro y fluido de personas y bienes, mejorando así la conectividad y el desarrollo económico local. Además, la implementación de programas de control y vigilancia del uso del espacio público busca promover un ordenamiento adecuado, previniendo el uso indebido y asegurando que estos espacios sean utilizados de manera equitativa y responsable. En conjunto, estas acciones contribuyen a la construcción de una comunidad más organizada, segura y atractiva para vivir y trabajar.

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
Falta de infraestructura que brinde mayor autonomía a las personas con alguna diversidad funcional, ausencia de mobiliario y elementos como rampas, se evidencia deterioro en puentes y andenes y espacio público, abandono del predio donde funcionaba la plaza del barrio Boyacá.	Falta de planeación, organización y mantenimiento en infraestructura adecuada para personas con diversidad funcional y otros elementos como andenes alcantarillados, falta adecuación de instalaciones para acciones sociales y culturales como la plaza	Designar presupuesto para el mantenimiento de malla vial, andenes, alcantarillado, rampas, pasamanos y adecuación de instalaciones sociales y culturales	Construcción y/o conservación de elementos del sistema de espacio público	
Mal estado y atraso en inversión de ciclorutas y malla vial local, se evidencia	Insuficiencia, seguimiento a proyectos, retrasos en obra, falta de	Aumento en el presupuesto y recursos para	Diseño, construcción y conservación (mantenimiento y rehabilitación) de la malla	

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
falta de pavimentación y señalización	mantenimiento e inversión en malla vial, andenes y alcantarillas	el mantenimiento. Construcción, conservación y adecuación de señales de tránsito, malla vial, andenes y alcantarillado. se indica la necesidad de pavimentar las siguientes calles: barrio los campos - vías cra 92 con calle 72 y 75- cra 93#73a-73a- barrio santa rosita- cra 118 b entre cra 69 a calle 70- calle 69c entre cra 118 b a cra entre 118b a cra 122 ab-119- calle 69c entre cra 121 a cra 122a calle 69.	vial local e intermedia urbana o rural.	
Uso inadecuado del espacio público por vendedores informales, talleres mecánicos y estacionamiento en áreas inadecuadas de la localidad	Falta de regulación y control efectivo sobre el uso del espacio público	Generar un programa de regulación y control del espacio público y designar áreas de parqueo	Implementar un programa local de control y vigilancia que promueva el uso y ordenamiento del espacio público	X

Objetivo 2 BOGOTÁ CONFÍA EN SU BIEN – ESTAR

Mujeres, cuidado y prevención de las violencias

El propósito de estos conceptos de gasto es promover el bienestar integral y el empoderamiento de las mujeres, reconociendo y apoyando sus diversas necesidades y circunstancias. Las estrategias de cuidado a personas cuidadoras buscan proporcionar apoyo y alivio a quienes dedican su tiempo al cuidado de otros, mejorando su calidad de vida y reduciendo la carga de cuidado. El fortalecimiento de capacidades para el ejercicio de derechos de las mujeres tiene como objetivo proporcionar las herramientas y conocimientos necesarios para que las mujeres puedan ejercer plenamente sus derechos y participar activamente en la sociedad.

La mejora, adecuación y dotación de la infraestructura del cuidado y de los derechos de las mujeres aseguran que los espacios dedicados a la atención y el empoderamiento de las mujeres estén bien equipados y sean funcionales. Las estrategias para la autonomía económica y la generación de ingresos buscan ofrecer oportunidades de desarrollo económico para las mujeres, fomentando su independencia financiera. Finalmente, las estrategias de promoción y prevención sobre salud sexual y reproductiva, y el cuidado e higiene menstrual, están diseñadas para educar y empoderar a las mujeres en estos aspectos cruciales de su salud y bienestar, asegurando que todas las mujeres, en su diversidad, tengan acceso a la información y los recursos necesarios para cuidar de su salud de manera efectiva. En conjunto, estas acciones contribuyen a construir una sociedad más equitativa, justa y saludable para las mujeres.

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
<p>*Naturalización de diferentes formas de violencias a las cuidadoras y orientación jurídica incompleta</p> <p>*Dificultades que impiden el goce y disfrute de oferta de servicios del cuidado, debido a la falta de tiempo (Pobreza del tiempo), y pocas estrategias de reconocimiento para las cuidadoras, entre otros.</p> <p>*Insuficiente apoyo para las personas cuidadoras de animales, medio ambiente y cuidado comunitario.</p>	<p>* Persistencia de violencias y maltrato a las cuidadoras por parte de sus sujetos a cuidar</p> <p>* La falta de conocimiento sobre la enfermedad, por parte de cuidadores, genera estrés y desesperación que desemboca en el trato al adulto mayor, infante o a la persona con discapacidad, vulnerando sus derechos fundamentales a una vida digna.</p> <p>* Falta de profesionales para la atención jurídica de los equipamientos del cuidado que puedan hacer orientación y representación jurídica.</p> <p>*Cargas de cuidado, falta de recursos económicos, dificultades para el acceso a la priorización de citas relacionadas con la salud mental y física</p> <p>* Las mujeres cuidadoras no pueden gozar de las ofertas institucionales del cuidado debido a la falta de transporte.</p> <p>* Poca difusión a la comunidad de los servicios que prestan las instituciones dedicadas al cuidado y al bienestar.</p> <p>* Escasas estrategias de reconocimiento para las personas cuidadoras.</p> <p>* Pocas estrategias del cuidado que contribuyan al avance en el reconocimiento, reducción y</p>	<p>* Reforzar la atención psicosocial y jurídica en los equipamientos del cuidado para las mujeres, con profesionales que tengan enfoque de género, avanzando no solo en orientación sino también en representación jurídica.</p> <p>*Fortalecimiento de la oferta de servicios en los equipamientos de cuidado para las mujeres, flexibilizando horarios y descentralizando los servicios para actividades relacionadas con la prevención y promoción de la salud a través de grupos interdisciplinarios que brinden atención en temas de salud mental y física de las mujeres cuidadoras, así como espacios de bienestar y respiro).</p> <p>*Programas que reconozcan a las mujeres cuidadoras comunitarias, del ambiente y de animales, contribuyendo al fortalecimiento de los procesos organizativos; también el mantenimiento, revitalización urbana y sostenimiento de huertas comunitarias/urbanas de mujeres.</p> <p>*Se solicita una ampliación/ajuste al concepto de gasto para incluir cuidadoras</p>	<p>Estrategias de cuidado a personas cuidadoras.</p>	

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
	redistribución en el cuidado comunitario, ambiental y de animales. * Falta de apoyo para mujeres cuidadoras comunitarias y sus organizaciones para complementar las 3R en estos ámbitos, así como apoyo específico para hombres en el rol de cuidadores de animales.	comunitarias, del ambiente y animales.		
*Falta de reconocimiento de los Derechos de las mujeres. *Baja participación y desinterés en los espacios de participación e instancias por parte de las mujeres en sus diferencias y diversidades, las dificultades garantías para la participación y a la persistencia de prácticas patriarcales que generan diferentes formas de violencia en su ejercicio participativo.	* Deficientes recursos para actividades de reconocimiento de las mujeres y falta de articulación interinstitucional (Carrera de la mujer) * Persistencia de patrones culturales y estereotipos de género. * Insuficiente conocimiento de la existencia del COLMyEG Engativá y del Consejo Consultivo de Mujeres, como espacios de participación y representación de las mujeres de la localidad para la garantía de sus derechos. * Falta de procesos de formación y empoderamiento político dirigido a las mujeres en sus diferentes ciclos vitales.	**Realización de actividades conmemorativas de fechas emblemáticas relacionadas con los derechos de las mujeres, en articulación entre la institucionalidad, las instancias de las mujeres y las organizaciones. * *Apoyo a mujeres y grupos organizativos para fortalecer Procesos de formación y dotación con insumos para la realización de actividades artísticas, interculturales, culturales, patrimoniales y deportivas. * Se requiere ampliación/ajuste de las actividades (criterios) en el marco de este concepto de gasto. *Fortalecimiento al COLMyEG, con cajas de herramientas y adaptaciones pedagógicas, incluyendo sesiones presenciales con la Escuela Líder Par en el espacio, para facilitar la apropiación de la PPMYEG, y empoderamiento	Fortalecimiento de capacidades para el ejercicio de derechos de las mujeres.	

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
		político permanente de las mujeres, así como el diálogo ciudadano de mujeres, incluyendo sus diferencias y diversidades en la instancia de participación."		
*Poca infraestructura y equipamientos para la atención de las mujeres, tanto relacionados con el cuidado como en términos de promoción de los derechos de las mujeres.	* Equipamientos inadecuados para la oferta requerida (mantenimiento e infraestructura – Manzana del Cuidado) * Falta de dotación para complementar los servicios a las mujeres en sus diferencias y diversidades en la Casa Respiro.	*Implementación de una nueva Manzana del Cuidado, así como también dotación, mejoramiento y adecuación de los equipamientos actuales para la oferta de servicios dirigidos a las mujeres en sus diferencias y diversidades.	Mejoramiento, adecuación y dotación a la infraestructura del cuidado y de los derechos de las mujeres.	X
* Falta de oportunidades para fortalecer la autonomía económica de las mujeres en sus diferencias y diversidades.	** No reconocimiento y remuneración del trabajo del cuidador económicamente *Cuidadoras sin empleo, con dependencia económica y con cargas del cuidado que incrementan las brechas de género. * Dificultad para que las madres se vinculen laboralmente por falta de apoyo en el cuidado de sus hijos * Falta de empleo digno y de oportunidades laborales con flexibilidad para personas cuidadores * Insuficientes programas con enfoque de género que apoyen con capital semilla emprendimientos de las mujeres. * Falta de recursos que le impiden a las mujeres tener un cuidado menstrual digno	* Programas y proyectos con procesos de fortalecimiento integral para la autonomía económica y la generación de ingresos para las mujeres en sus diferencias y diversidades, incluyendo entrega de insumos, apoyos económicos para sus unidades productivas y apoyo a iniciativas asociativas y de redes de mujeres emprendedoras y empresarias que propendan por el desarrollo económico.	Estrategias para la autonomía económica y la generación de ingresos de las mujeres en sus diferencias y diversidades	X

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
	<p>* Dificultades para la adquisición de elementos y preservativos, entre otros, para la prevención de enfermedades de transmisión sexual y prevención de embarazos de adolescentes</p> <p>*Insuficiente pedagogía en términos de los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres en sus diferencias y diversidades.</p>			
<p>*Déficit en la promoción de los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres en sus diferencias y diversidades</p>	<p>* Falta de recursos que le impiden a las mujeres tener un cuidado menstrual digno</p> <p>* Dificultades para la adquisición de elementos y preservativos, entre otros, para la prevención de enfermedades de transmisión sexual y prevención de embarazos de adolescentes</p> <p>*Insuficiente pedagogía en términos de los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres en sus diferencias y diversidades</p>	<p>*Programas de socialización, pedagogía y sensibilización en los derechos sexuales y reproductivos, el cuidado y la higiene menstrual de las niñas, adolescentes, jóvenes y adultas en sus diversidades, incluyendo la entrega de kits para la prevención de enfermedades de transmisión sexual, la prevención del embarazo y el manejo menstrual, tales como condones femeninos y copa menstrual, entre otros.</p>	<p>Estrategias de promoción y prevención sobre salud sexual y reproductiva, el cuidado y la higiene menstrual para las mujeres en sus diferencias y diversidades</p>	<p>X</p>

Parques y actividades recreo deportivas

El propósito de los conceptos de gasto asociados a eventos recreo-deportivos es fomentar la salud, el bienestar y la cohesión social de la comunidad a través de actividades físicas y recreativas accesibles para todos los ciudadanos. Estos eventos buscan promover estilos de vida saludables, reducir el sedentarismo y ofrecer alternativas positivas de esparcimiento y desarrollo personal. Además, al organizar eventos recreo-deportivos, se crea un espacio de integración y convivencia, fortaleciendo los lazos comunitarios y promoviendo valores como el trabajo en equipo, la disciplina y el respeto.

El alcance esperado de estas inversiones incluye la organización de competencias, torneos, clases grupales y actividades recreativas que atienden a diversas edades y niveles de habilidad. En conjunto, estos esfuerzos

contribuirán a una comunidad más activa, saludable y unida, fomentando un entorno donde la práctica deportiva y la recreación sean elementos clave del estilo de vida de los ciudadanos.

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
Ausencia en recreación para la comunidad para el uso del tiempo libre	Falta de programas específicos, dirigidos a poblaciones diversas y especiales (Discapacidad, niñas, mujeres y obes@s)	Ajuste razonable y diseños universales con prácticas universales	Eventos recreo-deportivos.	

Actividades artísticas, culturales y patrimoniales

El propósito de los conceptos de gasto asociados a iniciativas de interés cultural, artístico y patrimonial es promover y fortalecer el patrimonio cultural, artístico e intercultural de la comunidad, asegurando su preservación, difusión y acceso. Al apoyar la circulación y apropiación de prácticas artísticas y culturales, se busca enriquecer la vida cultural de los ciudadanos, fomentar la diversidad y promover un sentido de identidad y pertenencia. Los procesos de formación y dotación de insumos en estos campos tienen como objetivo capacitar a los actores culturales y deportivos, proporcionando las herramientas y recursos necesarios para desarrollar su potencial y profesionalizar sus actividades.

La sostenibilidad del ecosistema cultural y creativo se persigue mediante el apoyo a iniciativas que fortalezcan la viabilidad y continuidad de proyectos y organizaciones culturales a largo plazo. Esto incluye la promoción de modelos de gestión sostenible y la creación de oportunidades para el desarrollo económico del sector. El fortalecimiento a los medios comunitarios y alternativos busca garantizar la diversidad y pluralidad de voces en la comunicación y la difusión cultural, permitiendo una mayor participación y representación de la comunidad en la creación y consumo de contenidos culturales. En conjunto, estas acciones contribuirán a un entorno cultural vibrante, inclusivo y resiliente, capaz de adaptarse y prosperar en un contexto dinámico y diverso.

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
Ampliar y fortalecer el programa es Cultura Local	Inestabilidad presupuestal en la inversión de los estímulos de inversión	Ampliación de cobertura del recurso financiero	Iniciativas de interés cultural, artístico, patrimonial.	
Falta de democratización en los festivales locales, oficiales y ausencia de apoyo a eventos barriales	Inexistencia de concepto de gasto a proyectos de inversión para fortalecer MCYA	Apoyar la producción de festivales locales, comunales y barriales e institucionales (Rock, hip hop, artes plásticas teatro y otros)	Circulación y apropiación de prácticas artísticas, interculturales, culturales y patrimoniales.	
Falta de apoyo y dotaciones, equipamientos deportivos y recreación de escuelas deportivas para diferentes grupos poblacionales y reconocimiento a DUNI	Carreteros y recicladores arrojan basuras y escombros Falta de inversión a escuelas académicas y procesos de formación existentes	Apoyo a los procesos de escuelas recreo deportivas Creación de semilleros, profesionalización de formadores locales que sean progresivos	Procesos de formación y dotación de insumos para los campos artísticos, interculturales, culturales, patrimoniales y deportivos.	

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
Falta de apoyo a escuelas académicas y procesos de formación existentes en la localidad (incluir festival Vallenato) Apoyar la realización de actividades barriales diversos de fin de año Inexistencia de festival LGTBI Q+	Falta de apoyo a actividades barriales Falta de visibilización	Apoyo a actividades barriales Apoyo con recursos para realizar el festival		
Ausencia de fortalecimiento a equipamiento y herramientas de las organizaciones sociales y efectivas Falta de inversión en fortalecimiento a emprendimientos culturales y creativos con enfoque de mujer y género Falta de apoyo para formalización de los emprendimientos culturales y creativos	Falta de visibilización Insuficiencia de apoyo y recursos para garantizar la sostenibilidad Falta de apoyo a la formalización	fortalecimiento a equipamiento y herramientas de las organizaciones sociales y efectivas Asignación de recursos para fortalecer y dotar emprendimientos culturales Asignación de recursos	Sostenibilidad del ecosistema cultural y creativo.	
Falta de apoyo a medios comunitarios y alternativas locales	Inexistencia de concepto de gasto a proyectos de inversión para fortalecer MCYA	Formación, dotación, promoción y acceso a la práctica publicitaria desde la administración y proyectos de inversión	Fortalecimiento a los medios comunitarios y alternativos	X

Protección y bienestar animal

El propósito de los conceptos de gasto asociados a la protección y bienestar animal es aportar al cuidado, la salud y la seguridad de los animales dentro de la comunidad, promoviendo una convivencia armoniosa entre humanos y animales. Este concepto de gasto busca desarrollar acciones que aporten a la adecuada atención veterinaria, la promoción de la adopción responsable, la prevención del maltrato animal y la educación sobre tenencia responsable de mascotas.

El alcance de estas iniciativas incluye la creación y mantenimiento de refugios y centros de atención animal, la realización de campañas de esterilización y vacunación, y la implementación de programas educativos para sensibilizar a la comunidad sobre la importancia del bienestar animal incluyendo animales domésticos y silvestres del terreno Engataveño. Además, se busca fortalecer la legislación y los mecanismos de vigilancia para prevenir y sancionar el maltrato animal. En conjunto, estas acciones contribuirán a mejorar la calidad de vida de los animales y a fomentar

una cultura de respeto y responsabilidad hacia todas las formas de vida, promoviendo así una comunidad más compasiva y consciente.

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
<p>La problemática de agresiones por animales potencialmente transmisores de rabia y la tenencia irresponsable de mascotas resaltan la necesidad de mejorar las condiciones de bienestar animal y fortalecer las capacidades de cuidadores y organizaciones. Es crucial mejorar el bienestar y la protección de los animales, especialmente entre cuidadores masculinos que pueden enfrentar estigmas. Hay un control insuficiente del espacio público en relación con el cuidado de animales de compañía, lo que contribuye a la presencia de animales callejeros y el maltrato animal. La falta de tenencia responsable, junto con el incremento de palomas callejeras y las enfermedades que esto conlleva, agravan aún más la situación.</p>	<p>La problemática de casos de agresión por animales potencialmente transmisores de rabia y la tenencia irresponsable de mascotas destacan la insuficiencia de centros de atención y formación para el cuidado animal. Además, existe una falta de formación y apoyo específico para hombres en el rol de cuidadores de animales. La ausencia de regulaciones claras y de infraestructura adecuada para el manejo de animales en espacios públicos, junto con un control insuficiente y una cultura ciudadana deficiente en cuanto a la tenencia responsable, agravan la situación. La adaptación fácil de ciertos animales al ecosistema urbano, la ausencia de depredadores naturales, la facilidad para conseguir alimento y su corto tiempo de reproducción contribuyen al problema.</p>	<p>"Se propone una línea de cuidado de la vida que contemple servicios de esterilización quirúrgica de perros y gatos, así como atención de urgencias veterinarias para animales que han sufrido accidentes o enfermedades que ponen en peligro inminente su vida. Esto garantizará su diagnóstico, tratamiento y recuperación, además de incluir acciones de educación y tenencia responsable. También es esencial establecer centros de atención priorizada para animales, programas de capacitación en bienestar animal y fortalecer las fundaciones dedicadas al cuidado de animales.</p> <p>Se crearán programas de formación y sensibilización sobre el bienestar animal con una perspectiva de género, promoviendo la inclusión y desestigmatización de los hombres en estas labores. Asimismo, se establecerán zonas específicas para el esparcimiento de animales de compañía y se desarrollarán regulaciones para su manejo responsable</p>	<p>Protección y bienestar animal.</p>	

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
		<p>en espacios públicos.</p> <p>Además, se reforzarán los planes de esterilización de animales domésticos y se ofrecerán capacitaciones sobre protección y bienestar animal, incluyendo el manejo especial de ciertas razas. Finalmente, se crearán talleres de concientización ciudadana sobre la alimentación de aves y se realizará un seguimiento y control por parte de las entidades pertinentes.</p>		

Promoción, prevención e intervención en salud

El propósito de estos conceptos de gasto es garantizar un entorno inclusivo, saludable y equitativo para todos los miembros de la comunidad. Estas inversiones buscan proporcionar el apoyo necesario para mejorar la calidad de vida de las personas más vulnerables, reducir los riesgos asociados al consumo de sustancias psicoactivas y promover una salud integral en la población adolescente y joven.

El alcance de estas iniciativas incluye también la promoción de saberes ancestrales, enriqueciendo el patrimonio cultural y fortaleciendo la identidad comunitaria. Las acciones estratégicas están diseñadas para atender de manera específica a los grupos más necesitados, garantizando que reciban el apoyo y los recursos necesarios para mejorar su bienestar. En conjunto, estas acciones contribuirán a crear una comunidad más saludable, inclusiva y equitativa, donde todos los individuos, independientemente de su situación, tengan acceso a las oportunidades y servicios que necesitan para prosperar.

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
Falta de acceso a personas cuidadoras a beneficios por su labor y responsabilidad, discriminación a población con discapacidad, mujeres y niños	Falta de conciencia y recursos para cuidadores y concientización para personas con discapacidad y población vulnerable	capacitaciones sobre discapacidad y protección de población vulnerable y enfoque poblacional, mujeres y niños	Acciones complementarias para personas con discapacidad y sus cuidadores.	
Narcotráfico en colegios y alto consumo de estupefacientes en la localidad, desempleo de jóvenes y adultos consumidores de SPA	Falta de actividades y concientización en jóvenes, adultos y de más población vulnerables a SPA	Fortalecer procesos de información y capacitación frente a consumo de SPA, en jóvenes de barras futboleras y demás población	Acciones para la disminución de los factores de riesgo frente al consumo de sustancias psicoactivas.	

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
Recursos insuficientes para personas con discapacidad y sus dispositivos de asistencia personal	Beneficios para una población reducida y falta de acceso a más población	más inversiones en DAP para cubrir más población con discapacidad	Otorgamiento de Dispositivos de asistencia Personal - DAP - a personas con discapacidad.	
Aumento de enfermedades de transmisión sexual, embarazo no deseado y abuso sexual en niños, adolescentes y toda la población con enfoque diferencial	falta de educación de la población en general en enfermedades ETS y embarazos no deseados y abuso infantil	Acciones y estrategias orientadas a promover salud sexual y reproductiva consciente para toda la población Engativá	Salud sexual y reproductiva consciente en adolescentes y jóvenes.	
falta de recursos y adiciones para personas con problemas de salud mental des pandemia y violencia intrafamiliar y vulneración a salud mental de personas con discapacidad	aumento de consultas de problemas de salud mental, discriminación para personas en condición de discapacidad, por jóvenes y aumento de suicidios	asignación de recursos para salud mental de la población con enfoque diferencial y concientización en colegios sobre discapacidad	Acciones complementarias en salud mental para población con enfoque diferencial	X
falta de conocimiento ancestral para el manejo de enfermedades y situaciones actuales	Desconocimiento de cabildos y comunidades indígenas, afrodescendientes y rom	capacitaciones en conocimientos ancestrales administración de huertas comunitarias por cabildo indígena con espacio de salud y recuperación ancestral	Acciones orientadas a la promoción de saberes ancestrales	X
Aumento en enfermedades y falta de cuidado del medio ambiente, mal tratamiento y estrategias de control de plagas y vectores	Falta de capacitación de la comunidad en salud ambiental, manejo de plagas y cuidado del ecosistema	Capacitaciones en educación ambiental, cuidado del agua, salud ambiental y actividades complementarias en salud	Acciones complementarias en salud ambiental para población con enfoque diferencial	X
Se necesita prevenir a edad temprana enfermedades evidenciadas en enfermedades en adultos mayores: dolores musculares, hipertensión para evitar congestión en el sistema de salud	sedentarismo en adolescentes y adultos con alimentación deficiente y al ser una localidad estrato dos y tres por tanto no adquisitiva	Acciones complementarias en salud y nutrición para familiares de la población carcelaria de la localidad	Acciones complementarias en salud nutricional y salud física	X
Desnutrición	Pobreza vergonzante, barreras para el acceso a programas sociales idiosincrasia	Aplicación a cobertura poblacional, desarrollar estrategias de fortalecimiento de	Acciones estratégicas para focalización de población necesitada, con pobreza vergonzante	X

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
		personas necesitadas		
Falta de visibilización y acción a favor de personas familiares de población carcelaria	Falta de visibilización de población objeto	Destinar recursos para el desarrollo de competencias en salud y nutrición para familiares de población carcelaria de la localidad	Acciones complementarias en salud y nutrición para familiares de la población carcelaria de la localidad	X

Paz y reconciliación

El propósito de los conceptos de gasto asociados a la construcción de memoria, verdad, reparación, víctimas, paz y reconciliación es fomentar una sociedad más justa y pacífica mediante el reconocimiento y la dignificación de las víctimas del conflicto, así como la promoción de la verdad y la justicia. Estas inversiones buscan crear espacios y mecanismos para la preservación de la memoria histórica, facilitar procesos de reparación integral y promover iniciativas que contribuyan a la paz y la reconciliación. Al impulsar estas acciones, se espera fortalecer el tejido social, fomentar la cohesión comunitaria y construir un futuro en el que prevalezca el respeto por los derechos humanos y la convivencia pacífica.

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
No se cuenta con una organización territorial- Falta de información de servicios- No se cuenta con apoyo en los medios TIC'S Problemas de paz en la comunidad de Engativá	Violencia Desplazamiento Violencia de Género	Fortalecimiento de las organizaciones a la paz y convivencia	Construcción de memoria, verdad, reparación, víctimas, paz y reconciliación.	

Objetivo 3. BOGOTÁ CONFÍA EN SU POTENCIA

Acciones complementarias para fortalecer la educación

El propósito de los conceptos de gasto asociados a la dotación escolar a colegios es mejorar la calidad educativa y el entorno de aprendizaje para los estudiantes, asegurando que las instituciones educativas cuenten con los recursos y materiales necesarios para ofrecer una educación integral y de alta calidad. Estas inversiones buscan proporcionar equipos, tecnología, materiales didácticos y mobiliario que faciliten el proceso de enseñanza-aprendizaje y promuevan un ambiente educativo adecuado. Al dotar a los colegios con los insumos necesarios, se espera reducir las brechas de inequidad, mejorar los resultados académicos y fomentar el desarrollo integral de los estudiantes, preparando a las nuevas generaciones para enfrentar los desafíos del futuro con mejores herramientas y oportunidades.

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
Falta de espacios y materiales de trabajo didácticos y	Falta de inversión	Dotar las necesidades escolares de las	Dotación escolar a colegios.	

tecnológicos para el buen desarrollo de los procesos		instituciones educativas, fortaleciendo los ambientes de aprendizaje con sentido prolongado y tecnológico.		
--	--	--	--	--

Emprendimiento productivo

El propósito de los conceptos de gasto asociados a estas iniciativas es promover un desarrollo económico integral y sostenible en la comunidad local. Impulsar el empleo con todos los enfoques busca generar oportunidades laborales diversas y equitativas. El desarrollo turístico local, basado en la economía popular y sostenible, pretende atraer visitantes mientras se respetan y potencian los recursos locales. Fortalecer el tejido empresarial y los procesos asociativos de la economía solidaria fomenta la colaboración y el crecimiento de negocios comunitarios. Las escuelas de saberes ancestrales preservan y valorizan el conocimiento tradicional, y el fortalecimiento de la autonomía económica para las mujeres busca reducir las brechas de género y empoderar económicamente. Estas inversiones, en conjunto, aspiran a construir una economía local más robusta, inclusiva y resiliente.

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
Estimación y discriminación al barrismo social -los ciudadanos no tienen ingresos propios- falta de empleo	Límites en la edad para capacitarse- no hay política de apoyo a ciudadanos	Generación, vinculación apoyo al sector del barrismo social cuidadores - mujeres y personas con discapacidad	Impulso al empleo local con todos los enfoques.	X
Pertenencia de ubicación de ferias de empleo- turismo - fortalecimiento y emprendimientos y MiPymes de la localidad	Falta de estudios de mercado diagnóstico sobre turismo en la localidad- falta de impulso a emprendedores	Identificar mejores lugares para ubicar la feria, educación y gestión con la comunidad. estrategias que reduzcan la huella cala.	Desarrollo turístico local con economía popular y sostenible	X
Falta de oportunidades educativas en emprendimiento en todas las edades, falta de apoyo capital semilla y condona, no hay talleres de enfoque diferencial	Programas limitados y temporales, no se capacita a los emprendimientos y su falta de formalización	Generar programas de capacitación en temas de mercadeo. Crear serie de ruedas de negocio para vincular pequeños emprendimientos.	Fortalecimiento del tejido empresarial local.	X

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
Disminución en arte propio, empleos dignos y falta de oportunidad para las diferentes poblaciones ancestrales	Falta de oferta laboral y desconocimiento-falta de oportunidad para acceder a programas	Fortalecimiento de saberes culturales. Crear proyectos donde los capacitadores sean de la comunidad étnica	Escuelas de saberes Ancestrales	X
Brechas de género y violencias basadas en género que impiden que las mujeres consoliden sus proyectos de desarrollo económico.	Feminización de la pobreza- Falta de oportunidades laborales y dificultades para el acceso a programas	proyectos de desarrollo económico que fortalezcan la autonomía económica y la generación de ingresos para las mujeres en los distintos ciclos etarios	Fortalecimiento de la autonomía económica para las mujeres	X
Insuficiente apoyo para los procesos de trabajo en red y a instancias de participación relacionadas con el desarrollo económico	Dispersión de acciones individuales, falta de presupuesto que permita consolidar el tejido asociativo relacionado con las unidades productivas y el tejido empresarial	Proyectos de fortalecimiento integral, con aplicación de los distintos enfoques en torno a procesos asociativos y de trabajo en red que constituyan con su misionalidad y fomenten la economía solidaria	Fortalecimiento a los procesos asociativos de la economía solidaria	X

Objetivo 4.

BOGOTÁ ORDENA SU TERRITORIO Y AVANZA EN SU ACCIÓN CLIMÁTICA

Familia y protección a la infancia

El propósito de los conceptos de gasto asociados a la dotación a unidades operativas de servicios sociales de la Secretaría Distrital de Integración Social (SDIS) es fortalecer la capacidad de esta entidad para brindar atención integral y de calidad a la población en situación de vulnerabilidad y riesgo social. Estas inversiones buscan proporcionar los recursos, equipamientos y herramientas necesarias para que las unidades operativas de la SDIS puedan desarrollar eficazmente programas y servicios que promuevan el bienestar, la inclusión social y la protección de los derechos de niños, niñas, adolescentes, personas mayores, personas con discapacidad, población LGTBIQ+, personas en situación de calle y otras poblaciones vulnerables en el Distrito Capital.

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
Falta de mantenimiento a los bienes para la prestación de los servicios	Falta de mantenimiento	Adquisición de elementos y mantenimiento de bienes para la prestación de los servicios sociales	Dotación a unidades operativas de servicios sociales de la SDIS.	

Parques y actividades recreo deportivas

El propósito de los conceptos de gasto asociados a la construcción, mantenimiento y dotación de parques de la red de proximidad es promover el bienestar físico, emocional y social de la comunidad al ofrecer espacios públicos seguros, accesibles y adecuadamente equipados para el esparcimiento, la recreación y el encuentro ciudadano. Estas inversiones buscan crear entornos inclusivos que fomenten la actividad física, el contacto con la naturaleza, el fortalecimiento de vínculos sociales y el disfrute del tiempo libre, contribuyendo así al mejoramiento de la calidad de vida de los habitantes de la localidad de Engativá.

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
Deficiencia en los espacios de infraestructura deportiva	Falta de inversión	Inversión en mantenimiento y dotación	Construcción, mantenimiento y dotación de parques de la red de proximidad.	

Actividades artísticas, culturales y patrimoniales

El propósito de los conceptos de gasto asociados a la dotación de equipamientos culturales de escala local es promover el acceso equitativo y la participación activa de la comunidad en actividades culturales, artísticas y recreativas. Estas inversiones buscan fortalecer la infraestructura cultural a nivel local, proporcionando recursos y equipamientos necesarios para la creación, exhibición y disfrute de expresiones culturales diversas. Al dotar de equipamientos culturales a nivel local, se busca enriquecer la vida cultural de las comunidades, fortalecer la identidad local y fomentar la inclusión social a través del acceso a la cultura.

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
Deficiencia en los espacios o infraestructuras culturales	Falta de inversión, diseño, construcción y adecuación de espacios culturales	Diseño, reconstrucción y adecuación de espacios culturales	Dotación de equipamientos culturales de escala local.	

Riesgos y amenazas

El propósito de los conceptos de gasto asociados al manejo de emergencias y mitigación del riesgo es proteger la vida, la propiedad y el medio ambiente ante situaciones de crisis y desastres naturales o provocados por el ser humano. Estas inversiones buscan fortalecer la capacidad de respuesta y preparación de las autoridades y la comunidad ante eventos adversos, mediante la implementación de planes, protocolos y medidas preventivas que contribuyan a reducir la vulnerabilidad y los impactos negativos de las emergencias. Al destinar recursos al manejo de emergencias y la mitigación del riesgo, se busca salvaguardar el bienestar de la población y promover la resiliencia y la seguridad de la comunidad en su conjunto.

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
Verificación y apropiación del Humedal la florida	No tienen entes de control	Mesa de trabajo que esté pendiente de los humedales y ellos se encarguen del control de estos mismos	Manejo de emergencias y mitigación del riesgo.	

Espacios verdes

El propósito de los conceptos de gasto asociados a la revitalización urbana es mejorar la calidad de vida de los habitantes de áreas urbanas a través de la rehabilitación, renovación y revitalización de espacios públicos, infraestructuras y servicios urbanos. Estas inversiones buscan revitalizar áreas de la ciudad que presentan deterioro físico, social o económico, con el objetivo de promover la inclusión social, el desarrollo económico local, la

sostenibilidad ambiental y la creación de entornos urbanos más seguros, accesibles y atractivos. Al invertir en la revitalización urbana, se espera promover la cohesión social, impulsar la actividad económica y cultural, y contribuir al desarrollo integral y equitativo de la ciudad.

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
Las zonas verdes deterioradas y el daño ambiental y ecológico en la zona del humedal Jaboque, causado por la CAR y la institucionalidad, requieren atención urgente para su recuperación y conservación.	La construcción de mega obras debe considerar el reconocimiento jurídico, social y político de la zona del humedal aledaño y el río Bogotá, integrando áreas como Jaboque y Juan Amarillo. Es crucial abordar el desconocimiento de la Ley 1801 de 2016 y fomentar la apropiación del territorio y la cultura ambiental. Además, se necesita una gestión adecuada de los residuos sólidos, líquidos, orgánicos e inorgánicos.	Se busca fortalecer los eco barrios y recuperar las zonas verdes afectadas por la construcción de mega colegios. Se implementarán programas de capacitación en educación ambiental, involucrando a colegios y juntas de acción comunal, con un compromiso activo de las entidades encargadas de la gestión de residuos. Además, se generarán incentivos barriales, se realizarán campañas y gestiones en colaboración con las juntas y entidades, y se impulsarán iniciativas como el uso de bolsas orgánicas.	Revitalización urbana.	

Residuos sólidos

El propósito de los conceptos de gasto asociados a cambios de hábitos de consumo de separación en la fuente, reciclaje, pedagogía y prácticas ambientales es promover una cultura de consumo responsable y sostenible, así como incentivar prácticas que contribuyan a la protección y conservación del medio ambiente. Estas inversiones buscan implementar programas educativos, campañas de concientización y acciones concretas que fomenten la separación adecuada de residuos, el reciclaje y otras prácticas ambientales, con el objetivo de reducir la generación de desechos, promover el uso eficiente de recursos naturales y mitigar el impacto ambiental negativo. Al impulsar estos cambios de hábitos y comportamientos, se busca mejorar la calidad del ambiente, proteger la biodiversidad y garantizar un futuro más sostenible para las generaciones futuras.

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
Suciedad y malos olores	Mal uso de basuras y suciedad en hogar, humedales e instituciones	Campaña de educación y capacitación para separación en la fuente acompañada de dotación de canecas y puntos ecológicos que faciliten e incentiven el proceso.	Cambios de hábitos de consumo de separación en la fuente, reciclaje, pedagogía y prácticas ambientales.	X
Basuras en entornos de hospitales de la localidad	Mal uso de basuras de habitantes, comunidad y comercio	Implementación de buenas prácticas ambientales en entorno de los		
Basuras y escombros en humedales y espacios públicos	Carreteros y recicladores arrojan basuras y escombros			

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
		<p>hospitales locales con articulado comunitario enfocado al cumplimiento de los objetivos de desarrollo sostenible</p> <p>Intervención para recuperación de puntos críticos de disposición clandestina de residuos y espacio público, articulando operadores, grupos etarios población de recicladores y entidades competentes</p>		

**Objetivo 5.
BOGOTÁ CONFÍA EN SU GOBIERNO**

Promoción de la participación

El propósito de los conceptos de gasto asociados al fortalecimiento de organizaciones sociales y comunitarias, así como a las instancias de participación, y los procesos de formación en capacidades democráticas para la participación ciudadana incidente, es promover una sociedad más participativa, inclusiva y democrática. Estas inversiones buscan empoderar a la ciudadanía, fortalecer su capacidad organizativa y promover su participación en la toma de decisiones y la gestión de asuntos públicos. Al brindar apoyo a las organizaciones sociales y comunitarias, así como a las instancias de participación, y al ofrecer formación en capacidades democráticas, se busca fortalecer el tejido social, promover una cultura cívica sólida y contribuir al desarrollo de una democracia participativa y pluralista.

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
<p>Desarticulación entre la oferta institucional a nivel nacional-distrital y Local con el cuidado bienestar</p> <p>Falta de apropiación y apatía de los ciudadanos en las instancias de participación</p> <p>Baja participación y falta de gobernabilidad de la Alcaldía local y falta de presupuestos para espacios de participación ciudadana</p>	<p>Desarticulación institucional</p> <p>Herramientas que permitan fomentar y apoyar a las organizaciones</p> <p>Falta de Marketing y programas de capacitación a los ciudadanos en temas de derechos humanos, convivencia, cultura ciudadana, propiedad horizontal y recursos educativos.</p>	<p>Mantener y ampliar la capacidad para un mayor número de personas con dotaciones, programas y proyectos</p> <p>Herramientas que permitan fomentar y apoyar a las organizaciones</p> <p>Fortalecimiento de medios de comunicación y alternativas, publicidad y divulgación para conocimiento de las ofertas</p>	<p>Fortalecimiento a organizaciones sociales y comunitarias y a las instancias de participación.</p>	

Problema principal	Causas	Necesidades de inversión local	Concepto de gasto	Nuevo concepto de gasto (marque con una X)
Falta de herramientas y dotación a las JAC'S Invisibilización en la política pública en la comunidad LGTBI Q+	Falta de apoyo y presupuesto institucional y falta de hoja de ruta de bienes de las JAC'S Desconocimiento y falta de información a la comunidad	institucionales y programas de participación ciudadana Fortalecimiento en programas de las JAC'S y su trabajo y acceso gratuito a internet y dotación de computadores e inmobiliarios Producir informes de gestión local desde la política LGTBI Q+		
Falta de herramientas y dotación a las JAC'S	Falta de apoyo y presupuesto institucional y falta de hoja de ruta de bienes de las JAC'S	Fortalecimiento en programas de las JAC'S y su trabajo y acceso gratuito a internet y dotación de computadores e inmobiliarios	Fortalecimiento a Organizaciones Comunales	
Falta de conocimiento de las veedurías en los diferentes procesos de la localidad, organizaciones y entes de control JAC'S JAL'S Y CPL'S	Desconocimiento en las normas sociales y falta de incentivos y reconocimiento.	Apoyo a recursos para capacitación de las veedurías y sus prácticas continuas que generen su desarrollo.	Procesos de formación en capacidades democráticas para la participación ciudadana incidente.	

CONCEPTOS DE GASTO QUE INGRESAN DE MANERA DIRECTA AL PLAN DE DESARROLLO LOCAL

Los siguientes conceptos de gasto, cuya naturaleza específica depende de las orientaciones de la administración distrital, ingresarán de manera directa como parte de las metas del Plan de Desarrollo Local, por lo cual no requieren ser discutidos en las jornadas de los Encuentros Ciudadanos porque ya están garantizados. Dichos conceptos son:

- Menos pobreza/Apoyo económico para personas mayor - tipo C.
- Menos pobreza/Transferencias monetarias condicionadas para jóvenes.
- Menos pobreza/Transferencias ordinarias.
- Gobernanza Pública/Inspección, vigilancia y control.
- Gobernanza Pública/Infraestructura local (sedes Alcaldía Local).
- Gobernanza Pública/Fortalecimiento institucional.
- Desarrollo para el presente y el futuro/Apoyo para educación superior.

6. PRINCIPALES LOGROS EN MATERIA DE PARTICIPACIÓN

El ejercicio desarrollado durante los Encuentros Ciudadanos representó un importante reto para los diferentes actores de la localidad de Engativá: la ciudadanía, integrantes del Consejo de Planeación Local, la Junta Administradora Local, las entidades distritales (sectores) y, efectivamente, la Alcaldía Local. El esmero, compromiso y dedicación fueron valores fundamentales para asegurar un buen desarrollo del ejercicio. Fue un reto significativo ya que, al no ser una actividad de participación recurrente, implicó una ardua planeación y trabajo en equipo, lo que llevó a la implementación de un conjunto de acciones que permitieron el transcurso de los Encuentros Ciudadanos a través de las fases contempladas en la Circular Conjunta 006 de 2024 (Secretaría Distrital de Gobierno, Secretaría Distrital de Planeación & IDPAC, 2024). Hasta la fecha, ya se han completado las fases de alistamiento y desarrollo.

Este documento corresponde a la fase de cierre, vigente a la fecha de publicación.

Con el objetivo de recrear algunas memorias más allá de las palabras, presentamos algunos registros fotográficos destacados del proceso de participación:

Figura No. 1. Encuentro Ciudadano: Instalación - Colegio Distrital General Santander - Sede AI 13/04/2024.



Nota. Tomada por Equipo Participación - Alcaldía Local de Engativá

Figura No. 2. Encuentro Ciudadano Tema: Arte, cultura y patrimonio - Salón Azul 04/05/2024.



Nota. Tomada por Equipo Participación - Alcaldía Local de Engativá

Figura No. 3. Encuentro Ciudadano Tema: Bienestar y cuidado Colegio Tabora sede A 20/04/2024.



Nota. Mesa Enfoque Poblacional - Tomada por Equipo Participación - Alcaldía Local de Engativá

Figura No. 4. Encuentro Ciudadano tema mesa: cultura - Colegio Tabora sede A 20/04/2024.



Nota. Tomada por Equipo Participación - Alcaldía Local de Engativá

Figura No. 5. Mesa de trabajo sector Cultura Recreación y Deporte 27/05/2024.



Nota. Tomada por Equipo Participación - Alcaldía Local de Engativá

Figura No. 6. Mesa de trabajo sector Ambiente / Hábitat 27/05/2024.



Nota. Tomada por Equipo Participación - Alcaldía Local de Engativá

Figura No. 7. Mesa de trabajo sector SDIS / Educación 28/05/2024.



Nota. Tomada por Equipo Prensa - Alcaldía Local de Engativá

A continuación, se indican los diversos logros destacados identificados durante el proceso:

- **Amplia Participación Ciudadana:** Logramos una participación significativa de la ciudadanía, lo cual es un indicador de compromiso comunitario y de confianza en el proceso. La metodología propuesta por el CPL y su despliegue favorecieron la participación de diferentes grupos poblacionales.
- **Territorialización:** La estrategia de participación abordó diversos territorios de la localidad, lo cual favoreció la participación de la ciudadanía aledaña en relación con sus necesidades y problemáticas, así como el reconocimiento de la estrategia de participación.
- **Colaboración Intersectorial:** Se destacó la cooperación entre diferentes entidades distritales y locales para el acompañamiento de los diferentes Encuentros Ciudadanos y mesas de trabajo.
- **Capacitación:** Durante el proceso, se desarrollaron acciones efectivas para mantener el proceso bajo los lineamientos técnicos, como las capacitaciones y el acompañamiento al equipo local por parte de la Secretaría Distrital de Gobierno y la Secretaría Distrital de Planeación. De esta forma, se veló por un proceso informado en cuanto a sus alcances y resultados esperados.
- **Recolección de Aportes:** Se recogió información valiosa y amplia respecto a las problemáticas y necesidades de la localidad en relación con diversos temas. Esta información contó con un proceso de sistematización ágil, y las estrategias de recolección cumplieron su objetivo.
- **Transparencia y Rendición de Cuentas:** Se implementaron mecanismos para asegurar la transparencia del proceso y la rendición de cuentas ante la comunidad. Se contó con acompañamiento en diversos espacios

por parte de la veeduría distrital a través de su delegado local. Además, el CPL tuvo acceso continuo a la información y se implementaron mecanismos de comunicación continua respecto al proceso.

Adicionalmente, se contó con el acompañamiento en algunos espacios por parte del Observatorio Ciudadano, quienes hicieron un seguimiento al proceso y participaron activamente en el mismo.

7. DIFICULTADES

Los Encuentros Ciudadanos de Engativá, aunque exitosos en muchos aspectos, presentaron diversas dificultades en las fases de alistamiento y desarrollo las cuales son de importante reconocimiento para cimentar y orientar las prácticas futuras en las diversas estrategias de participación distrital. A continuación, se detallan los resultados no alcanzados, los retrasos en la ejecución y las causas subyacentes de estas dificultades:

RESULTADOS NO CONSEGUIDOS Y SUS CAUSAS

- Participación igualitaria de todos los grupos poblacionales

Normativos: La normativa actual acoge, pero no exige una representación equitativa de todos los grupos demográficos en los procesos participativos, posiblemente siendo parte del resultado en una menor participación de ciertos colectivos, como personas con discapacidad, personas mayores y jóvenes.

Operativos: La metodología empleada no logró captar adecuadamente a estos grupos, debido a la falta de canales de comunicación adaptados a sus necesidades específicas.

Técnicos: Las plataformas digitales utilizadas no eran accesibles para todas las edades, limitando la participación de quienes no tienen habilidades tecnológicas avanzadas.

- Zonas de hidratación y/o café

Financieros: Los Encuentros Ciudadanos contaron con el conjunto de profesionales que hicieron posible la realización de los espacios en torno a logística y operatividad de las mesas temáticas en las diferentes entidades educativas de la localidad; sin embargo, como limitante que manifiesta el CPL, en torno al fortalecimiento de los Encuentros Ciudadanos para acompañar los espacios con punto de hidratación, refrigerios, entre otros.

- Diagnósticos sectoriales:

Técnicos: Se contó con el acompañamiento de contratistas de los diversos sectores (Ambiente, Hábitat, Cultura Recreación y Deporte, Desarrollo Económico, Educación, Integración Social, Gobierno - IDPAC, Infraestructura, Mujeres, Salud, Seguridad Convivencia y Justicia); sin embargo, se identificó que así como hubo sectores con conocimientos técnicos importantes frente a las estrategias de participación ciudadana, competencias locales y planeación, a su vez hubo desconocimiento de contratistas de los sectores frente a su rol en los Encuentros Ciudadanos, lo cual dificultó la orientación precisa frente a los conceptos del gasto.

- Recopilación de Necesidades y Problemáticas

Técnicos: Las herramientas de recolección de datos fueron eficientes en torno al objetivo de los Encuentros Ciudadanos en aras a aportar a la construcción del PDL, sin embargo, se hace necesario aportar lineamientos técnicos que permitan unificar y guiar a mayor profundidad las estrategias de desarrollo de las relatorías, apostando a un ejercicio unificado.

- Expectativas ciudadanas

Competencias locales: pese a los diversos esfuerzos de socialización de la Alcaldía Local de Engativá, respecto de los alcances de los EC y su competencia frente a la inversión local, se identificó una tendencia en la ciudadanía donde las expectativas frente al PDL supera las capacidades de ejecución presupuestal local, en razón a sus necesidades.

RETRASOS EN LA EJECUCIÓN DE ACTIVIDADES Y MOMENTOS PREVISTOS

Retraso en la Fase de Alistamiento

Normativos: La falta de claridad en las directrices normativas y la demora en la emisión de la Circular Conjunta 006 de 2024 generaron incertidumbre y retrasó el inicio de las actividades de alistamiento.

Operativos: La coordinación interinstitucional en un inicio presentó demoras en la confirmación de las Instituciones Educativas en las cuales se desarrollarían los EC, aspectos que se soluciona a través de la disposición del sector educación para apoyar a la Alcaldía Local de Engativá.

Retraso en la Fase de Desarrollo

Operativos: La logística para desarrollar los encuentros ciudadanos fue positiva, en la instalación se contó con amplia participación presencial, aspecto que se vio disminuido con el transcurso de los EC.

Políticos: Hubo tensiones políticas locales que provocaron retrasos en la aprobación de ciertos acuerdos, asociado a las competencias locales, alcance del plan de desarrollo local y ampliando el tiempo requerido dentro de los EC para abordar las solicitudes ciudadanos, aspecto que requirió negociación continua durante el proceso.

Técnicos: En los EC virtuales hubo fallas o dificultades con el Microsoft Teams, lo cual en una pequeña proporción no permitía a algunos participantes acceder a las mesas temáticas.

8. LECCIONES APRENDIDAS

El desarrollo de los Encuentros Ciudadanos en la localidad de Engativá ha proporcionado valiosas lecciones que pueden guiar y mejorar futuros ejercicios de participación ciudadana. A lo largo de las fases de alistamiento y desarrollo, se identificaron diversas dificultades y áreas de mejora que, al ser abordadas, permitirán optimizar los procesos y resultados de estos encuentros. A continuación, se presentan los aprendizajes obtenidos, categorizados en normativos, operativos, políticos, financieros y técnicos, los cuales serán fundamentales para fortalecer los próximos ejercicios de participación.

- **Lecciones Normativas:** Es esencial desarrollar marcos normativos más oportunos frente a los cronogramas claros y específicos que velen por mayor participación de todos los grupos poblacionales, estableciendo mecanismos y estrategias para garantizar una representación inclusiva.
- **Lecciones Operativas:** Fortalecer las instancias de participación en torno a las competencias locales favorece trabajar desde una línea de base que permita establecer acciones viables, creativas y que se ajusten a la realidad territorial.
- **Lecciones Técnicas:** Es importante constituir un equipo local comprometido con la estrategia de participación, el cual cuente con la disposición de liderar la estrategia desde el territorio y logre canalizar y responder las diversas inquietudes en torno al desarrollo de los EC.

Implementar estos aprendizajes en futuros ejercicios de participación ciudadana permitirá superar las dificultades encontradas y fortalecerá la capacidad de los Encuentros Ciudadanos para cumplir sus objetivos de manera más efectiva y equitativa.

9. REFERENCIAS

Alcaldía Local de Engativá. (2024). Historia. Recuperado en mayo de 2024, de <http://engativa.gov.co/mi-localidad/conociendo-mi-localidad/historia>

Alcaldía Mayor de Bogotá. (2024). Infraestructura y movilidad en Engativá. Recuperado de: <http://bogota.gov.co/transporte-movilidad>

Instituto Distrital de Patrimonio Cultural. (2023). Bienes de interés cultural en Engativá. Recuperado de <http://idpc.gov.co/engativa>

Secretaría de Planeación. (2009). Diagnóstico de los aspectos físicos, demográficos y socioeconómicos.

Secretaría Distrital de Gobierno, Secretaría Distrital de Planeación & IDPAC. (2024). Circular Conjunta 006 de 2024.

Secretaría Distrital de Integración Social - Dirección de Análisis y Diseño Estratégico. (2022). Datos de la población de Engativá. Consolidado el 31 de agosto de 2022.